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监测点
PM2.5

（µ g/m3）

O3

（µ g/m3）
AQI级别

河东 12 78 一级,优

河西 12 86 一级,优

海棠湾 12 85 一级,优

鹿回头 10 87 一级,优

创意新城 12 74 一级,优

君悦子站 13 79 一级,优

天涯区抱龙小学 8 78 一级，优

西岛子站 8 61 一级,优

城东小学 11 78 一级,优

南山子站 11 76 一级,优

三 亚 市 环 境 空 气 质 量 日 报
（2月18日16:00 至 2月 19日16:00）

三亚市环境监测站发布    hbj.sanya.gov.cn三亚市环境监测站发布    hbj.sanya.gov.cn三亚市环境监测站发布    hbj.sanya.gov.cn三亚市环境监测站发布    hbj.sanya.gov.cn

注：亚龙湾站有效数据不足。

今日空气质量预报：一级（优）。今日空气质量预报：一级（优）。今日空气质量预报：一级（优）。今日空气质量预报：一级（优）。

新华社海口 2 月 19 日电（记者
刘邓）为维护海南热带雨林国家公
园生态安全，海南省公安厅森林公
安局日前决定自 2023 年 2 月中旬至
12 月底，在国家公园区域内开展打
击破坏森林和野生动植物资源违法
犯罪专项行动。

此 次 专 项 行 动 代 号 为“ 护
绿-2023”，将重点打击盗伐、滥伐林
木，收购、加工、运输明知是盗伐、滥

伐等非法来源的林木等行为；打击
通过环剥树皮、浇煤油、打毒针等方
式毁坏林木、蚕食林地等行为；打击
擅自改变林地用途，在临时使用的
林地上修建永久性建筑物等行为；
打击非法猎捕、杀害国家重点保护
野生动物，非法出售、购买、利用、运
输、携带、寄递国家重点保护野生动
物及其制品等行为；打击非法采集、
出售、收购国家重点保护野生植物

等行为以及其他涉林违法犯罪行
为。

据悉，海南省公安厅森林公安局
将强化与国家公园管理机构、综合
行政执法以及属地公安、法检机关
等部门的协作配合，集中侦破查处
一批案件，打击处理一批违法犯罪
人员，整治一批重点地区和突出问
题，凝聚合力形成打防管控一体格
局。

海南部署专项行动
维护热带雨林国家公园生态安全

南海之滨艳阳高照，海南三
亚迎来南繁育种季。在崖州区坝
头南繁基地一处大棚，围绕葡萄
的“专家会诊”火热进行。国家葡
萄产业技术体系首席科学家段长
青拿着园艺剪，时而查看葡萄长
势，时而上手剪枝，频频向基地管
理人员询问前期栽培管理情况。
大棚闷热，他的汗水早已浸湿衣
衫。

作为温带作物，葡萄在海南
种植难度大，需要突破热带地区
休眠、解除休眠技术，还面临高温
多雨、病虫害多发、土壤盐渍化等
不利因素。来自全国各农业科研
单位的专家积极探讨、出谋划
策。“通过品种改良、优化栽培模
式让它们在海南‘安家’，全国消
费者就能一年四季吃上国产新鲜
葡萄。”该试验项目负责人、南京
农业大学教授陶建敏说。

2021年进驻三亚崖州湾科技
城以来，南京农业大学三亚研究
院已引进 18 个研究团队全面开
展工作。除了开展关键核心技术
攻关，推动新品种、新技术就地推
广，也成为该研究院的主要工作。

创新的种子结出硕果：去年，
南京农大选育的“宁香粳 9号”在
三亚示范种植，测产产量达每亩
587.5 公斤，创造海南规模种植优
质粳稻的高产纪录；在崖州区抱
古村建设睡莲种质资源圃与新品
种繁育基地，研发的睡莲永生花
今年有望量产……

新成果不断涌现，育种家们
为攥紧“中国种子”耕耘不辍。走
进国家野生棉种质资源圃（三
亚），千姿百态的棉花令人大开眼
界：矮得几乎匍匐在地的澳洲棉，
棉絮呈棕色的达尔文氏棉……世

界上发现的 53个棉种中，活体保
存于这里的就有 38个，收集保存
资源棉种数居世界第一。

围绕这些宝贵的种质资源，
科研人员正在进行评估鉴定和挖
掘利用。“种子是农业的‘芯片’，
种质资源是培育好种子的第一
步。”中国农业科学院棉花研究所
副研究员刘记介绍，这里先后向
各科研单位提供遗传材料 1万余
份次，直接用作亲本育成棉花新
品种近200个。

农作物新品种选育往往要经

过 8 至 10 代。南繁，就是将夏季
在北方种植的农作物育种材料，
于冬春季节在温暖的海南南部再
种植一季或两季，以缩短育种周
期。

每年南繁季，仅中国农业大
学到三亚开展科研的团队就超过
30 个。从早到晚，中国农大作物
育种海南基地不乏科研人员的身
影。各试验田种的都是玉米，却
呈现出不同风景：有的材料刚刚
播种、发芽；大部分材料处于授粉
季，已有一人多高；还有些材料已

经采收、脱粒，正在晾晒种子。
春节至今，基地负责人刘波

天天忙着为玉米套袋、授粉。春
节前后是玉米授粉关键期，他在
基地里过了 21 个春节。他所在
的科研团队要从上千份材料中筛
选高产、优质、抗逆性强的材料，
通过杂交组合选育玉米新品种。

“育种是个漫长的过程，吃得了
苦、耐得住寂寞，才能迎来良种

‘破土而出’。”刘波说。
除了科研工作，刘波还要为

各团队做好科研用地保障。从起

初四处奔波找地，到建成一个个
设施完备的基地，中国农大在三
亚已拥有近千亩科研用地。

科研条件不断完善，南繁不
再“又难又烦”。崖州区坡田洋绿
意盎然，连片试验田环抱下，新建
三层小楼引人注目。这座南繁服
务站面积不大，却涵盖了农资和
工具仓储室、考种室、午休室、餐
厅等设施，满足科研人员生产生
活需求。

回家过年待了 10 天，中国农
科院国家南繁研究院硕士研究生
谌泊均就匆匆从新疆返回三亚，
赶在 2月初收获大豆。他将收获
的植株、种子运到南繁服务站，在
考种室量株高、算豆粒、测粒重，
筛选表现优异的材料。他说，试
验田离研究院 10多公里，很多工
作在南繁服务站就能做，不能把
时间耽误在路上，“我希望利用好
南繁优势抓紧科研，争取早出成
果！”

随着智能育种设备、南繁全
链条服务逐步覆盖，育种家们能
更专注于科研。在南京农大三亚
研究院的智慧试验田，传感器、摄
像头、无人机取代过去的“眼瞪尺
量”，实时监测、收集作物表型信
息并上传数据平台，为育种科研
提供决策参考。

眼 下 ，三 亚 还 在 推 广 种 业
CRO（合同研究组织）服务模式，
为科研单位提供翻地、插秧、打
药、施肥、收获等田间管理服务。
海南省崖州湾种子实验室基地保
障部负责人袁清波说，企业提供
从播种到收获的全链条、菜单式
服务，让科研人员不再“一边当农
民，一边搞科研”。

（新华社海口2月19日电）

央媒看三亚

“抢抓”好春光“育出”新希望
——海南南繁科研一线见闻

新华社记者 陈良杰 王晖余 罗江

打通“断头路”

三亚龙岭路加速建设

本报讯（记者 刘盈盈）道路是城市发展的
“血脉”，打通“断头路”是解决城市发展堵点、
难点、痛点的重要民生工程。2 月 19 日上午，
在“断头路”龙岭路项目拆迁现场，随着一栋栋
征迁房屋轰然倒下，打通“断头路”工程再进一
步。当天上午共完成了项目范围内临春六路一
巷与二巷之间 3 栋房屋的拆除，拆除建筑面积
2348.1平方米。

年初，三亚2023年十项为民办实事事项发
布，打通部分市政“断头路”项目位列其中，三
亚将继续打通龙岭路、南新横二路（西段）南新

纵四路、高铁北路（西段）等市政道路。
据了解，龙岭路项目西起凤凰路山水国际

小区入口（红绿灯处），东至狗岭路往红沙隧道
入口处，全长 2公里，城市等级为城市主干道，
占地面积约120亩。“断头路”的打通，可提升三
亚交通环境，增强人民群众幸福感，进一步提
升城市综合承载能力，使城市发展更具活力。

临春城市更新项目办公室相关负责人介
绍，为加快推动工程进度，吉阳区主要领导多
次实地调研，召开专题会议研究项目征拆问
题，将工作调度在一线、方法研究在一线、问题
解决在一线；工作人员加班加点入户宣讲政
策，向被征收人解读安置补偿方案，力争获取
村民对征拆工作的支持，确保打通“断头路”工
作快速推进。

贴心服务食品“三小”单位

“上门送证”很暖心
本报记者 陈超全

“你好，我们还没开始营业……”2月 19 日
下午，位于金鸡岭街的餐饮小店“大叔的店”迎
来了一位特别的“客人”。此时，老板肖莎莎正
因筹措开业而格外忙碌，甚至没看清“眼前人”
身穿制服。

“老板你好，我是市市场监督管理局的工作
人员，来给你送经营许可证、食品安全许可证
和食品安全信息公示栏。”进店“客人”连忙回
答，而他就是市市场监督管理局天涯分局东方
所副所长陈涛。

近年来，市市场监督管理局深入贯彻落实
国务院“放管服”改革要求，针对企业申办证照
的诉求采取“告知承诺制”。商家只需在“一鹿
快办”小程序上提交申请材料，并签订承诺书，
即可在14个工作日内，享受到市市场监督管理
局提供的“送证照上门”服务，实现“服务送上
门，商家少走路”，进一步压缩企业办证时间，
减少企业成本。

“我们送证照上门的同时，还就证照公示、
食品安全信息公示、硬件设施设备、加工环境卫
生、从业人员操作等事项对商家进行现场指导，
确保企业经营时按照承诺内容达标。”陈涛说。

看清进店“客人”是陈涛，肖莎莎有些受宠
若惊，感叹市市场监督管理局“上门服务”既方
便又贴心，她说，“没想到只是在手机上简单操
作一下，不到7个工作日，申办的几个证照就都
送过来了，开业时间可以往前提了。”

“经营许可证、食品安全许可证要张贴在店
里醒目的位置，让客人一进门就可以看见……”
在当日的又一次“上门服务”中，陈涛向万润兴
超市老板刘为珠再三叮嘱证照公示的有关注意
事项。

临走前，陈涛还不忘叮嘱刘为珠：“申办营
业执照等方面的事情，有不懂的地方可以再同
我联系，祝你生意兴隆。”

我和三亚爱心驿站的故事①

“这两个多月以来，我们在金鸡岭
路社区的‘外卖驿站’休息、充电，这
里已经成为骑手们温暖的‘家’，大家
深深地感受到三亚这座美丽城市的温
度。”2月19日15时许，在天涯区金鸡
岭路社区西一巷和西二巷之间的“外
卖驿站”，现年27岁、来自安徽寿县的
外卖骑手徐远杭正在休息。

去年12月 8日上午，位于金鸡岭
路社区的这个“外卖驿站”正式揭
牌。11天后，该社区东一巷延伸段的

“外卖驿站”投入使用。
两个“外卖驿站”均设有歇息区和

车辆充电停放区，分别能容纳约40名
外卖骑手、快递小哥、环卫工人等户外
劳动者停留歇息、遮阳避雨、停放车辆
等，为奔波在一线的户外劳动者提供
如家般的温暖港湾，保证他们“热了能
乘凉，下雨能避雨，没电能充电”。

徐远杭来海南已有6年，去年春节
后成为一名外卖骑手。“‘外卖驿站’建立
前，下雨天的时候，我和其他骑手来不及
找到避雨处，只能在路边停靠，电动车
车座都会被淋湿。”徐远杭说，那时他
和同行为了更快地接单而不耽误时
间，大部分时间都会在电动车停放位

就地休息。
“平时吃饭休息都是在驿站，它的

出现，让我们对三亚这座城市越来越
有归属感。”徐远杭说，自两个“外卖驿
站”投用后，为他们的工作提供了很多
的便利。现在下雨天，大家都能在“外
卖驿站”停靠更换雨衣。同时，这里还
规划电动车停车位、配备了充电桩。

金鸡岭路社区党委副书记吴胜忠
称，去年，为加快推动新就业群体党建
工作破题破局，鼓励外卖骑手、快递小
哥等融入城市基层治理，在下沉社区
的天涯区政协委员征集民意后，金鸡

岭路社区发挥居民聚集和背靠商圈的
区位优势，陆续建起两个“外卖驿站”，
有效地缓解辖区过去停车秩序混乱、
造成道路拥堵等问题。

金鸡岭路社区党委书记、居委会
主任卓德雄表示，户外劳动者既是社
会治理的受益者，更是参与者。社区
将持续完善公共服务功能、健全服务
机制、创新服务体系，继续扩大服务覆
盖面和服务水平，进一步满足外卖小
哥等新就业群体的休闲娱乐需求，让
他们融入到全国文明城市创建和社会
治理等各项工作中。

来自安徽寿县的外卖骑手徐远杭：

三亚“外卖驿站”就是我们温暖的家
本报记者 黄世烽 实习生 郑慧婷

在“外卖驿站”，充电桩等设施齐全，极大方便了户外工作者。
本报记者 黄世烽 实习生 郑慧婷 摄外卖骑手徐远杭在“外卖驿站”休息，等待接单。

春节期间，中国农业大学作物育种海南基地负责人刘波在试验田里忙碌。本报记者 李学仕 摄

■ 编前语：
三亚爱心驿

站 ，是 一 个 温 暖
有 爱 的 大 家 庭 。
对许多风里来雨
里去的户外劳动
者来说，“爱心驿
站 ”是 一 个 很 好
的 清 凉 休 憩 场
所 ，他 们 可 以 在
里 面 喝 口 水 、乘
乘凉、歇歇脚，在
这里感受到“家”
的温馨。爱心驿
站 ，这 里 有 最 励
志 的 故 事 ，这 里
有 最 真 挚 的 情
感 。 这 里 有 爱 ，
有 梦 ，更 有 希
望。你是否也曾
遇 到 过 真 情 流
露、温暖人生、感
动你我的三亚爱
心 驿 站 故 事 ，快
来和我们一起分
享吧。


